

MEULEMEEESTER (DE) (Robert-Louis-Marie-Ghislain) (Ecuyer), Magistrat (Gand, 10.6.1874 - Nice, 9.10.1959). Fils de Victor et de Cavens, Marie-Louise; veuf de Marie van de Walle de Ghelcke et de Saida de Venghechea.

Sorti de l'Université de Bruxelles avec le diplôme de docteur en droit le 10 août 1899, Robert de Meulemeester était commis du Ministère des Finances depuis novembre 1896 et le resta jusqu'au 2 décembre 1901. Il obtint un congé illimité pour se rendre en Afrique, sous un régime qui lui permettait de ne pas rompre sa carrière administrative en Métropole.

Son frère, le futur lieutenant-général et gouverneur de la Province Orientale, Adolphe de Meulemeester, l'avait précédé dans l'Etat Indépendant du Congo le 15 novembre 1895.

Le 16 novembre 1901, Robert de Meulemeester était admis en qualité de magistrat à titre provisoire, il prit son service effectif le 2 janvier 1902 pourachever son premier terme le 2 mai 1904. Pendant cette période, il fut attaché à la direction de la Justice le 25 janvier 1902, sous la direction d'Albrecht Gohr, et nommé, le 23 juin 1902, juge suppléant du tribunal de première instance du Bas-Congo. Pendant ce séjour, il eut l'occasion de rencontrer le vice-gouverneur général E. Wangermée qu'il retrouvera au Katanga.

Revenu au Congo le 27 octobre 1904, il est attaché le 19 novembre à la direction de la Justice et y sera désigné le 9 janvier 1905 pour remplir intérimairement les fonctions de directeur en remplacement d'Albrecht Gohr, et commissionné, le 18 septembre 1905, aux fins d'une mission d'inspection des services judiciaires dans le Haut-Congo.

Le baron Wahis, gouverneur général, accomplissait son ultime séjour en Afrique. Il décida de se rendre dans les régions que venait de parcourir la Commission d'enquête sur les abus reprochés à l'administration dont faisait partie le baron G. Nisco, tant pour juger de lui-même de leur étendue que pour remédier aux excès signalés. En octobre 1905, il quittait Boma en compagnie de M. Pirard, attaché au secrétariat général, et de Robert de Meulemeester, à titre de conseiller juridique.

La mission d'inspection parcourut pendant six mois environ les régions de la Maringa-Lopori, de la Mongala, du Bas-Uele, du Lomami et, enfin, de l'hinterland de Stanleyville et de Ponthierville. Elle ramenait en avril 1906 une importante documentation, et notamment des interviews des Révérends Stanart et Ruskin fort en retrait sur les accusations de la campagne anti-congolaise qu'ils avaient alimentée.

Robert de Meulemeester, fin de terme, quitta l'Afrique le 1^{er} décembre 1906. Il y revint le 5 août 1907 et fut nommé directeur de la Justice le 27 juillet.

A cette époque, secouée par les retombées des campagnes anti-congolaises, la direction de la Justice, composée de plusieurs magistrats, joua un rôle non négligeable, en accord avec le procureur d'Etat Fernand Waleffe. Parmi les collaborateurs de de Meulemeester, il faut citer Florimond Lambin, Fernand Dellicour, J. De Muylder et Munch-Larsen-Naur, magistrat d'origine norvégienne.

Robert de Meulemeester acheva ce troisième terme le 7 septembre 1909.

L'arrivée du rail à Elisabethville et la reprise en mains par l'Etat du domaine du C.S.K.,

rendaient urgent l'étoffement de la magistrature katangaise. Le 25 avril 1910, Robert de Meulemeester fut nommé juge au tribunal de 1^{re} instance de Lukafu. Il franchit la frontière le 28 mai 1910. Au Katanga, entourant le procureur général Martin Rutten, le plus ancien et longtemps l'unique magistrat de la province, il devait rencontrer de vieilles connaissances comme Fernand Dellicour, venu comme lui de la direction de la Justice et chargé d'apporter au nouveau corps les traditions de la capitale, le fameux baron Nisco et le vice-gouverneur général Wangermée fondateur du chef-lieu du Katanga.

Sa désignation n'était qu'un premier pas vers l'érection d'un tribunal d'appel où il fut nommé juge par arrêté-royal du 10 octobre 1910.

Avec Martin Rutten, il fut le promoteur du Cercle Albert-Elisabeth qui devait jouer un si grand rôle dans la vie sociale katangaise.

Fin de terme le 27 février 1913, il profita de son congé pour se marier et reprit son poste avec les mêmes charges du 27 novembre 1913 au 28 avril 1918.

Mais le premier conflit mondial s'était déclaré. Robert de Meulemeester fut le président du Comité de Secours aux victimes de la guerre en Belgique, il recueillit, rien que pour la province du Katanga, plus d'un million de francs: cette activité patriotique lui valut la médaille du roi Albert.

C'est aussi pendant cette période, en 1915, que naquit sa fille unique, à une époque où la mortalité infantile au Congo faisait de la pa-

Il était titulaire de l'Etoile de service en or (3 raies). — Officier de l'Ordre de Léopold. — Commandeur de l'Ordre de la Couronne. — Commandeur de l'Ordre royal du Lion, et avait reçu les Médailles du roi Albert, commémorative du Congo et du cinquantenaire du Congo.

17 octobre 1975.

J. Sohier.

Matricule A.E. 130. — Rev. Col. Illustrée, IV, avril 52, p. 4. — Rev. Cong. Illustrée, VIII, août 1947, p. 21. — Libre Belgique, 17.10.59. — Biographie belge d'Outre-Mer, T. VI, 1958, p. 727.